

L'OTAN et le Canada

L'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord

- Le Traité de l'Atlantique Nord a été signé à Washington le 4 avril 1949. Il avait pour objet de favoriser la stabilité dans la région de l'Atlantique Nord et de sauvegarder la liberté des populations dans le respect de la démocratie, de la liberté individuelle et du droit international.
- L'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN) est le seul organisme international qui soit doté d'une structure de commandement intégrée, de procédures opérationnelles normalisées et de forces permanentes ayant pour rôle d'appuyer une diplomatie préventive.
- L'OTAN a une structure de comités à la fois politique et militaire permettant des consultations et la prise de décisions par consensus. Les organes dirigeants sont le Conseil de l'Atlantique Nord, le Comité des plans de défense et le Comité de planification nucléaire.
- Pendant les 40 années qu'a duré la guerre froide, l'OTAN a constitué la défense commune des pays démocratiques d'Europe occidentale et d'Amérique du Nord. En 1991, après la chute du mur de Berlin, l'OTAN a adopté un nouveau concept stratégique qui maintient le principe de la défense collective, mais souligne l'importance du dialogue et de la coopération avec ses anciens adversaires, les pays du Pacte de Varsovie.
- Depuis la fin de la guerre froide, le rôle politique de l'OTAN s'intensifie et ses membres s'efforcent de promouvoir le dialogue politique et la coopération avec les pays de l'Europe de l'Est et de l'ancienne Union soviétique.
- De nouveaux programmes et mécanismes de sécurité conjoints ont été mis en place dans les années 90, notamment le programme Partenariat pour la paix, le Conseil du partenariat euro-atlantique, le Conseil conjoint permanent OTAN-Russie et la Commission OTAN-Ukraine.
- Les récentes discussions sur la réforme de l'OTAN ont porté principalement sur trois faits nouveaux. D'abord, le déploiement de la Force de stabilisation (SFOR) en Bosnie, de même que celui de la Force multinationale pour le Kosovo (KFOR), dirigée par l'OTAN, ont montré que les membres de l'Organisation ont besoin de flexibilité pour affronter des situations qui menacent indirectement leur sécurité. Ensuite, des discussions ont eu lieu sur la possibilité d'une plus grande cohésion du rôle de l'Europe au sein d'une alliance élargie. Enfin, les changements